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Protokoll der ordentlichen Mitgliederversammlung 

der Sektion Mannheim des Deutschen Alpenvereins e.V. 

20. April 2024 

DAV Vereinsheim, 68309 Mannheim, Abraham-Lincoln-Allee 7 
 
 
 
Beginn: 14:10 Uhr 

Ende: 17:00 Uhr 

Teilnehmer: 28 stimmberechtigte Mitglieder (Anwesenheitsliste im Anhang) 

Versammlungsleiter: Peter Welk 

Schriftführerin: Doris Kendel 
 
 
 
 
 
 
Der 1. Vorsitzende begrüßt die anwesenden Mitglieder. Er stellt fest: 
• Die Mitgliederversammlung wurde satzungsgemäß einberufen.  

Die Einladung erfolgte an alle Mitglieder rechtzeitig und in schriftlicher Form mit den Sektions-
nachrichten Heft 1/2024 und auf der Homepage.  

• Die Tagesordnung wurde bei der Einladung mitgeteilt.  
• Die Beschlussfähigkeit wird bei der Versammlung festgestellt. 
• Wahl zweier Mitglieder zur Unterzeichnung des Protokolls in offener Abstimmung: 

1. Gottfried Frey: gewählt mit 28 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Enthaltungen, 0 ungültigen 
Stimmen. Die Wahl wird angenommen. 
2. Stefanie Seifarth: gewählt mit 28 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Enthaltungen, 0 ungülti-
gen Stimmen. Die Wahl wird angenommen. 

 
 
 
Die Anwesenden gedenken der im letzten Jahr verstorbenen Mitglieder. 
 
 
Tagesordnung 
 
TOP 1 Protokoll der Mitgliederversammlung von 2023 
TOP 2 Berichte des Vorstandes: 
 1.  Bericht des 1. Vorsitzenden 
 2.  Bericht des Schatzmeisters 
 3.  Bericht der Revisoren 
 4.  Berichte der Referenten 
TOP 3 Aussprache zu TOP 1 und 2 
TOP 4 Entlastung des Vorstandes 
TOP 5 Hütten  
TOP 6 Geschäftsstelle, Kletterzentrum 
TOP 7 Genehmigung des Haushaltes 2024 
TOP 8 Wahlen: Schriftführung, Beiräte, Revisor 
TOP 9 Beratung diverser Anträge 
TOP 10 Sonstiges 
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TOP 1 Protokoll der Mitgliederversammlung vom 22. 04. 2023 
Das Protokoll wurde in den Sektionsmitteilungen in Heft 1/2024 sowie auf der Homepage veröf-
fentlicht und wird ohne Beanstandungen genehmigt. 
 

TOP 2 Berichte des Vorstandes 
2.1. Bericht des 1. Vorsitzenden Peter Welk 
Mitgliederentwicklung:.Als zweitgrößte Sektion in Nordbaden und größter Verein in Mannheim 
verzeichnet die Sektion einen überdurchschnittlichen Zuwachs an Mitgliedern. In 2023 hatte die 
Sektion 550 neue Mitglieder. Dies ist hauptsächlich dem umfangreichen Tourenprogramm und 
dem neuen Kletterzentrum geschuldet. Im April 2024 verzeichnet die Sektion 4633 Mitglieder. Die 
Kündigungen zum Jahresende 2023 sind bereits wieder ausgeglichen. 
 

Die Sektion in Zahlen 

Hütten: Mit 2.686 Übernachtungen auf den Rätikonhütten (davon 1.384 auf der Oberzalimhütte) 
erwirtschaftete die Sektion TEU 47 in 2023. Der Rückgang der Übernachtungszahlen auf der 
Mannheimer Hütte war bedingt durch die Umbaumaßnahmen und damit spätere Eröffnung am  
ersten Augustwochende. 

Sektion: Rd. 100 ehrenamtlich tätige Mitarbeiter halten die Sektion am Laufen: Erweiterter Vor-
stand, Geschäftsstelle, Jugendleiter, Trainer, Tourenführer. 
Neue Funktionen konnten besetzt werden: Thomas Demmig für die IT-Umstellung auf DAV 360 
und Anna Keller als Klimaschutzreferentin. Zusätzliche Gewinnung neuer Tourenführer und Ju-
gendleiter. Für Arbeitseinsätze und Veranstaltungen benötigen wir weiterhin Freiwillige. 

Öffentlichkeitsarbeit: Ausführliche Berichte im Mannheimer Morgen, Rheinpfalz u. a. über die 
Erfolge der Leistungsgruppe und Mannheimer Morgen Tour zu den Rätikonhütten, die jedoch Wet-
ter bedingt storniert wurde. 

Rätikonhütten:  
Bauphase III Mannheimer Hütte in 2023 wurde bis auf Restarbeiten abgeschlossen: Komplett-
umbau der Sanitäranlagen mit Trockentoiletten und Bau der Außentreppe zur Verbesserung des 
Brandschutzes, Sanierung der Lager, Frühstücksraum und Theke, Geländer und Terrasse. Die 
Gesamtkosten stiegen um rd. 40 %, bedingt durch höhere Material- und Personalkosten. Die Er-
öffnung erfolgte planmäßig am ersten Augustwochende. Die Handhabung der Trockentoiletten ist 
jedoch nicht zufriedenstellend. Wegen des Gletscherrückganges müssen Wegmarkierungen und 
Trassierung zum Schesaplanasattel erneuert werden. 
Oberzalimhütte: Erneut festgestellte Mängel bei der Trinkwasserversorgung müssen vor der Er-
öffnung 2024 beseitigt werden und sind als Arbeitseinsatz geplant. Die Komplettsanierung des 
Fahrweges von der Brüggeles Alpe zur Oberzalimhütte steht 2024 an. Die Kosten von rd TEU 40 
werden zur Hälfte vom DAV bezuschusst. Der Weg ist für Mountainbikes gesperrt. Überprüfung 
der Materialseilbahn wegen kleinerer Mängel. 

Hütten- und Wegeseminar des DAV: Eine Permafrostprüfung mit Probebohrung bei der Mann-
heimer Hütte steht an. Kosten von TEU 20 bis 30 werden mit rd 80 % vom DAV bezuschusst. Des-
weiteren werden Schutzzonen in den Alpen eingerichtet, was wiederum eine Konzentration auf die 
verbliebenen Wege für Wanderer zur Folge hat.  

Klima- und Naturschutz: ist neben Förderung des Bergsports Hauptzweck des Alpenvereins und 
betrifft Aktivitäten in den Alpen und den Klettergebieten der Mittelgebirge. Regionale Projekte kön-
nen personell bedingt nicht bedient werden. Dabei ist politische Neutralität oberstes Gebot. Da der 
Alpenverein bis 2030 Klima neutral sein will, müssen wir die Aktivitäten der Sektion auf den Prüf-
stand stellen und entsprechende Maßnahmen ergreifen. Dazu zählen Baumaßnahmen auf den 
Hütten, ortsnaher Klettersprort durch den Bau des Kletterturmes, Kauf des Vereinsbusses, PV-
Anlage auf dem Vereinsheim. Einführung der Klimaschutzziele des Hauptverbandes und seit 2023 
entsprechendes Reporting. 

Kletterzentrum: Gottfried Frey übernimmt die Funktion als Koordinator: Organisation von Veran-
staltungen und Umschraubaktionen, Wartung und Pflege des Geländes und des Turms. Das Bud-
get beträgt 10 % der Einnahmen aus dem Kletterbetrieb. 
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Leistungsgruppe besteht seit 2021 mit aktuell 11 Mitgliedern. Topathleten mit beachtlichen Wett-
kampferfolgen sind als Folge der guten Jugendarbeit derzeit Yannik Nagel, Otto Reiter, Clara Na-
gel. 

Ausbildung und Touren: Die Sektion organisiert mit rd. 70 Tourenleitern das umfangreichste 
Tourenprogramm in der Region. Ca. 500 Teilnehmer haben sich bereits kurz nach Freigabe der 
der Touren angemeldet. Das Trainerteam wird ständig erweitert und regelmäßig aus- bzw. weiter-
gebildet. Klettertrainer und Jugendbetreuer sind durch den Turm voll ausgelastet. Das Tourenpro-
gramm 2024 ist nahezu voll ausgebucht und läuft reibungslos. Angedacht ist bei Ausbildungen 
wegen der schnellen Ausbuchung eine Beschränkung für Mitglieder anderer Sektionen bzw. Be-
vorzugung der Sektionsmitglieder. Weitere Tourenleiter für Bergsteigen/Hochtouren werden drin-
gend gesucht. 

 
2.2. Bericht des Schatzmeisters Thomas Magin: 
Der Kletterturm ist etabliert, die Einnahmen stabil. Die Sanierung der Mannheimer Hütte ist fast 
abgeschlossen. Wegen der deutlichen Kostenüberschreitung entstand ein kurzfristiger Finanzie-
rungsbedarf, der durch Privatdarlehen finanziert wurde. Die Kosten für den Bau der Solaranlage 
wurden durch Zuschüsse gedeckt. 
Finanzentwicklung Verein blieb durch steigende Beiträge mit einem Jahresüberschuss von TEU 
87 stabil. Der Hüttenbetrieb blieb ohne Bau mit -TEU 9 nahezu kostendeckend. Der Jahresüber-
schuss Kletterzentrum lag bei -TEU 19 mit Kosten für Wartung, Routenbau, Versicherung.  
Finanzstatus Baumaßnahme Mannheimer Hütte 2023: Die erwarteten Gesamtkosten stiegen 
von TEU 460 auf TEU 610. Rückzahlung der Privatdarlehen nach Eingang der ausstehenden Zu-
schüsse von der Stadt Mannheim mit TEU 77 und Land Vorarlberg TEU 16. 
Das Eigenkapital ist hoch, Verschuldung moderat, Cash flow stabil. Jahresüberschuss TEU 58. 
Finanzschulden der Sektion: KfW Darlehen mit aktueller Restschuld von TEU 347, Sparkasse Blu-
denz Restschuld TEU 56. Privatdarlehen Restschuld TEU 220 wird nach Eingang der Zuschüsse 
zurückgezahlt. 
 
2.3. Bericht der Revisorin 
Prüfung erfolgte durch Birgit Maaßen-Rux und Gaby Klumb. Bis auf das Jugendkonto werden die 
Konten von Schatzmeister Thomas Magin geführt. Insgesamt fünf Konten sowie zwei in Öster-
reich. Alle Kontenbewegungen werden von ihm im Journal erfasst und fließen über dieses in die 
Bilanz bzw. G+V ein. Alle Kontobewegungen wurden gesichtet und kontrolliert, Belege waren voll-
ständig, das Buchungsjournal korrekt. Kassenbericht und Bilanz waren schlüssig. Alle Ausgaben 
und Einnahmen erfolgten entsprechend dem satzungsgemäß festgelegten Vereinszweck. Dem 
Schatzmeister der Sektion werden eine ordnungsgemäße Buchführung und die Erstellung eines 
ebensolchen Jahresabschlusses bestätigt.  
Verbesserungsvorschläge: Keine Beanstandung gegen Privatdarlehen aufgrund des Zeitdrucks. 
Aber mehr Transparenz über Preissteigerungen vs Mitgliedern wünschenswert bei Überschreitun-
gen von 20 %.  
Tourenabrechnungen sind im jeweiligen Kalenderjahr vorzunehmen.  
Betrag Aufwandsspendenbescheinigung sollte im Verhältnis zur Tätigkeit stehen. 
Eintritt Kletterturm: Mitglieder sind dem klassischen Verein zuzuordnen und nicht USt-pflichtig. 
Prüfung Grundsteuerbefreiung: derzeit € 220,- pa. Schatzmeister hat gegen neue Bewertung von  
€ 4500,- pa Widerspruch eingelegt. 
Der Jahresabschluss ergibt ein realistisches Bild der wirtschaftlichen Situation und die Ent-
lastung des Vorstandes wird daher empfohlen. 
 
2.4. Berichte der Referenten 
Jugendgruppe im Jahr 2023 gibt es 6 Gruppen und eine Leistungsgruppe mit insgesamt 60 akti-
ven Kindern von 6 bis 18 Jahren. Das Team besteht nun aus 17 aktiven Leitern und Trainern. Aus-
serhalb des Kletterns werden Ausfahrten, Freizeiten, Eiskurs und Bouldercamp angeboten. 

IT Thomas Demmig: Der Wechsel der E-Mail-Struktur zu DAV 360 mit der Adresse 
vorname.nachname@dav-mannheim.de findet voraussichtlich im Mai statt. Eine Weiterleitung auf 
private Adressen ist nicht mehr zulässig. Die Bereitstellung der Module Mitgliederversammlung, 
Kurse/Touren, Hütten verzögert sich weiterhin. 
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Naturschutz und Naturkunde: Hauptaugenmerk von Dirk Lankenau’s Projekten im Rätikon ist die 
Brandner Platte und der Schesaplanastock, Prozessmessung und Schutz der Lebensformen und 
aller alpinen Arten auch nach Abschmelzen des Gletschers. Beobachtung der Artendynamik. In 
unserer Region KI-BirdWeather (voice recording von Vögeln), Teilnahme an Naturschutztagung 
und Artenvielfaltstag 2024 in Ladenburg. 

Vorträge: 2023/4 gab es fünf Vorträge. Die Besucherzahlen zwischen 20 und 30 Personen sind im 
Verhältnis zur Mitgliederzahl zu gering. Im Herbst 2024 findet ein Vortrag von Volker Dries über 
den Pfälzer Wald statt. Größere Vorträge sind in Zusammenarbeit mit Engelhorn zu organisieren. 
 

TOP 3 Aussprache 
Entfällt, da bei den einzelnen TOP besprochen. 
Vorschlag: Ermöglichung der Online-Teilnahme an Versammlungen über TEAMS 
 

TOP 4 Entlastung des Vorstandes 
Es wird die Entlastung des geschäftsführenden Vorstandes beantragt. Die Entlastung wird in offe-
ner Abstimmung mit 28 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Enthaltungen, 0 ungültigen Stimmen von 
der Mitgliederversammlung beschlossen. 
 

TOP 5 Hütten 
Die 3. Bauphase der Sanierung der Hütten wurde bereits unter TOP 2.1 behandelt 
 

TOP 6 Haushalt 2024 
Die Genehmigung des Haushaltes 2024 mit einem geplanten Jahresüberschuss von EUR 0 
wird mit 28 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Enthaltungen, 0 ungültigen Stimmen von der Mitglie-
derversammlung beschlossen. Erstmals ist ein Etat für Klimaschutz vorgesehen.  
 

TOP 7 Beitragserhöhung ab 2025 
In der Mitgliederversammlung 2020 wurde beschlossen, dass bei einer Erhöhung der Umlage an 
den Hauptverein die Beiträge automatisch angepasst werden. Dies ist kein Gewinn für die Sektion, 
die Erhöhung wird an den Hauptverein weitergegeben. Es wird 2025 um glatte Beträge erhöht mit 
€ 5,- pro Kategorie, bei Familien um € 10,- 
 

TOP 8 Wahlen 
Die folgenden Wahlen werden in offener Abstimmung durchgeführt, Gegenkandidaten gibt es je-
weils nicht. 
 

Evelyne Stock wird für 5 Jahre zur Schriftführerin mit 28 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Ent-
haltungen, 0 ungültigen Stimmen in den Vorstand gewählt. Sie nimmt die Wahl an. 
 
In den Beirat wird Doris Kendel (Mitgliederverwaltung) für 5 Jahre gewählt: 28 Ja-Stimmen, 0 
Gegenstimmen, 0 Enthaltungen, 0 ungültige Stimmen. Sie nimmt die Wahl an. 
 
Renate Richter (Mitgliederverwaltung) wird in Abwesenheit für weitere 5 Jahre mit 28 Ja-Stimmen, 
0 Gegenstimmen, 0 Enthaltungen, 0 ungültigen Stimmen als Beirat wiedergewählt. Sie nimmt die 
Wahl an. Eine schriftliche Bestätigung liegt vor. 
 
Irmgard Siede (Alpinklettern) wird in Abwesenheit für weitere 5 Jahre mit 28 Ja-Stimmen, 0 Ge-
genstimmen, 0 Enthaltungen, 0 ungültigen Stimmen als Beirat wiedergewählt. Sie nimmt die Wahl 
an. Eine schriftliche Bestätigung liegt vor. 
 
Heiner Bürgy (Klettern) wird für weitere 5 Jahre:mit 28 Ja-Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Enthal-
tungen, 0 ungültige Stimmen als Beitrat wiedergewählt. Er nimmt die Wahl an. 
 

Als Revisorin wird Birgit Maaßen-Rux für weitere 5 Jahre gewählt: 28 Ja-Stimmen, 0 Gegen-
stimmen, 0 Enthaltungen, 0 ungültige Stimmen. Sie nimmt die Wahl an. 
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TOP 8 Beratungen diverser Anträge 
Es wurden keine Anträge gestellt. 
 
Am 4. und 5. Mai werden Helfer zur Reinigung und zum Neuanstrich der Fassade des Vereinshei-
mes gesucht. Bitte bei Gotffried Frey melden. 
 
 
 
Der 1. Vorsitzende Peter Welk dankt allen Teilnehmern für ihr Erscheinen und schließt die  
Mitgliederversammlung. 
 
 
 
Mannheim, 20.04.2024 
 
 
Doris Kendel 
Schriftführerin 
 


